
Уходящий год в Сибири оказался богат на события — резонансные, обсуждаемые, имеющие долгие по-
следствия. Основной темой стала пандемия COVID-19, и на большинство событий так или иначе повлияли 
карантинные меры. Также в число важных вошло введение режима ЧС федерального масштаба в Красно-
ярском крае из-за разлива нефтепродуктов на Таймыре. Много в этом году говорили и о поправках, вне-
сенных в Конституцию впервые с 1993 года. Мы подвели свои итоги за прошедшие 12 месяцев и предла-
гаем вам ознакомиться с рейтингом самых упоминаемых в СМИ событий 2020 года по версии „Ъ“.

— события —

Время COVID-19
С начала 2020 года весь мир следил за 
вспышкой новой коронавирусной инфек-
ции в Китае. В Сибири официально пер-
вые случаи заболевания COVID-19 были от-
мечены в марте: два в Кемерово и один в 
Красноярске. Чтобы предотвратить резкий 
рост заболеваемости, власти регионов уси-
лили санитарно-карантинный контроль 
на границах и в местах массового скопле-
ния людей, отменили занятия в школах и 
вузах. Всех пассажиров, прибывающих из 
других стран, принудительно отправляли 
в обсерватор на две недели. Часть работо-
дателей перевела сотрудников на удален-
ный режим. В это же время ряд ритейлеров, 
работающих в Сибири, отметили резкий 
рост спроса на социально значимые това-
ры. В ожидании карантина население опу-
стошило полки в отделах бакалеи. О замет-
ном увеличении спроса на товары длитель-
ного хранения и средства гигиены сообщи-
ли и маркетплейсы.

С 30 марта по 5 апреля президент РФ Вла-
димир Путин объявил нерабочую неделю. 
Вслед за этим власти регионов Сибири пе-
решли на режим самоизоляции из-за угро-
зы распространения коронавируса. Кино-
театрам, магазинам непродовольственных 
товаров, а также фитнес-клубам рекомен-
довали приостановить деятельность. В Том-
ской области и Республике Алтай ограничи-
ли въезды и выезды для граждан, в Красно-
ярском крае ввели электронный пропуск-
ной режим. Мэр Саяногорска (Хакасия) 
объявил режим ЧС после того, как в горо-
де с населением 47 тыс. человек число зара-
женных коронавирусом достигло 14 чело-
век. Власти Новосибирской области обяза-
ли граждан носить защитные маски в обще-
ственных местах.

Жителям рекомендовали не покидать ме-
ста проживания и пребывания, кроме как 
при обращении за экстренной медпомощью 
и в случаях прямой угрозы жизни и здоро-
вью. На работу разрешили ездить только тем 
гражданам, деятельность организаций кото-
рых не была приостановлена в рамках нера-
бочей недели. Также власти отменили круп-
ные региональные мероприятия, такие как 
Красноярский экономический форум, вы-
ставки «Транспорт Сибири» и «Технопром». 
Были перенесены сроки ряда спортивных 
соревнований и матчей.

К 27 апреля на территории Сибирско-
го федерального округа было зарегистри-
ровано более 1,8 тыс. случаев заболевания 
COVID-19.

В июне, несмотря на рост заболеваемости 
коронавирусом, режим самоизоляции в ре-
гионах начали отменять. Были открыты про-
довольственные рынки, возобновили рабо-
ту парикмахерские, салоны красоты, хим-
чистки, автосервисы, ремонтные мастерские 
и т.д. Однако режим повышенной готовно-
сти в регионах продолжает действовать.

В декабре-январе власти сибирских реги-
онов ожидают ухудшения эпидситуации по 
коронавирусу после новогодних праздни-
ков. Так, полпред президента в СФО Сергей 
Меняйло поручил правительству Омской 
области обеспечить резерв лекарственных 
средств, а губернатор Новосибирской обла-
сти Андрей Травников попросил профиль-
ные ведомства подготовить предложения 
«для компенсации эпидудара». Краснояр-
ские власти ведут работу по открытию ПЦР-
лабораторий в районах.

По данным Информационного центра 
по мониторингу ситуации с коронавирусом 
(ИЦК), всего с начала пандемии в Сибири за-
регистрировано более 220,6 тыс. случаев за-
ражения (это 9% от общего числа случаев в 
России).

Поправки были поддержаны
Немало в 2020 году жители Сибири обсужда-
ли поправки в Конституцию РФ. Внести из-
менения в Основной закон предложил пре-
зидент Владимир Путин в ходе своего посла-
ния Совету федерации 15 января 2020 года. 
После этого была создана специальная рабо-
чая группа. В марте во всех регионах России 
прошли слушания о поправках к Конститу-
ции РФ. Согласно девятой главе Основного 
закона, изменения принимаются в порядке, 
предусмотренном для принятия федераль-
ного конституционного закона, и вступают 
в силу после их одобрения органами законо-
дательной власти не менее чем двух третей 
субъектов РФ.

Депутаты сибирских парламентов боль-
шинством голосов поддержали поправки в 
Конституцию РФ. Воздержались от голосова-
ния или голосовали против только немно-
гочисленные представители КПРФ. Они от-
метили, что большинство вносимых изме-
нений уже прописаны в федеральных зако-
нах и проводить процедуру голосования бес-
смысленно, так как она ничего не изменит.

В парламенте Республики Алтай «за» про-
голосовали 34 человека, «против» — два, 
трое воздержались. В Новосибирской обла-
сти изменения поддержали 59 человек, се-
меро не голосовали. В Республике Хакасия 
34 депутата проголосовали «за», двое — «про-
тив», десять человек воздержались. В под-
держку поправок высказались 39 краснояр-
ских депутатов, четверо воздержались. С ни-
ми были солидарны и парламентарии Куз-
басса: «за» проголосовали 28 депутатов, двое 
воздержались. 32 томских депутата одобри-
ли поправки, четверо воздержались. В Ал-
тайском крае «за» проголосовали 56 депута-
тов, воздержались шестеро.

Одновременно с этим сразу в нескольких 
регионах Сибири прошли пикеты против 
рассматриваемых изменений Конституции. 
Акции прошли в Новосибирской и Томской 
областях, Алтайском и Красноярском краях. 
Первый массовый митинг в России состоял-
ся в Иркутске 14 марта.

Общероссийское голосование по вопро-
су внесения изменений в Конституцию РФ 
проходило с 25 июня по 1 июля, основным 
стал последний день. В Сибири внесение по-
правок поддержали более 72% жителей реги-
онов. Явка в округе на голосовании по внесе-
нию изменений составила 58%.

Защита от COVID
Значимым событием не только для Сибири, 
но и для России в целом стала разработка но-
восибирским научным центром «Вектор» вак-
цины от COVID-19 «Эпиваккорона». Препа-
рат зарегистрировали в октябре 2020 года. 
Об этом на совещании с членами правитель-
ства сообщил президент РФ Владимир Пу-
тин. В сентябре ученые завершили клиниче-
ские исследования препарата. В начале ноя-
бря глава Роспотребнадзора Анна Попова на 
форуме «Здоровое общество» сообщила о на-
чале производства вакцины. «К настоящему 
моменту выпущено 25 тыс. доз. До конца года 
будет суммарно выпущено 50 тыс. доз вакци-
ны. „Эпиваккорона“ поступит в гражданский 
оборот до конца 2020 года»,— комментирова-
ли в ноябре в пресс-службе Роспотребнадзора.

Известно, что в пострегистрационных ис-
пытаниях приняли участие более 40 тыс. доб-
ровольцев, в том числе пожилых и страдаю-
щих хроническими заболеваниями.

«Эпиваккорону» рекомендуют вводить 
двукратно, внутримышечно, с интервалом 
не менее 14–21 дня, в дозе 0,5 мл. Предпола-
гается, что для россиян вакцина будет бес-

платной. Масштабная прививочная кампа-
ния стартовала в регионах в декабре.

Режим ЧС из-за снегопада
Начался 2020 год в Сибири с обильных сне-
гопадов. Неблагоприятная погода в январе 
и феврале вынудила власти сразу двух реги-
онов округа ввести чрезвычайное положе-
ние. Первой это сделала мэрия Новосибир-
ска, где только за одну неделю января выпала 
половина месячной нормы осадков. В доку-
менте, который подписал глава города Ана-
толий Локоть, говорилось, что сложившая-
ся ситуация признана «критической, пред-
ставляющей реальную угрозу жизни и здо-
ровью людей в результате нарушения нор-
мального функционирования систем жизне-
деятельности населения». Как пояснили в мэ-
рии позже, введение режима ЧС позволило 
привлечь к уборке города от снега дополни-
тельные резервы.

Вслед за Новосибирском режим чрезвы-
чайной ситуации ввели в трех районах Ал-
тайского края, где также наблюдались небла-
гоприятные погодные условия. По данным 
МЧС, из-за обильного снегопада в отдель-
ных муниципалитетах возникли проблемы 
с запасом воды и продуктов. Также в регионе 
были перекрыты 23 автомобильные дороги.

Туристический облом
Из-за введенных в начале 2020 года ограни-
чений на передвижение населения спрос 
на туры весной и летом в Сибири беспреце-
дентно сократился, о чем активно писали 
СМИ. По оценке представителей туристиче-
ской отрасли, в апреле-мае он упал до нуля. 
Причем ситуация коснулась абсолютно всех 
сегментов — и зарубежных поездок, и вну-
треннего туризма.

Так, в Республике Алтай власти ввели 
жесткий запрет туристическим организаци-
ям региона на бронирование, прием и разме-
щение туристов в отелях и на турбазах. «Если 
ранее приостановка бронирования до 1 ию-
ня 2020 года носила рекомендательный ха-
рактер, теперь она является обязательной»,— 
сказал в начале июня глава региона Олег Хо-
рохордин. Власти республики запретили ра-
боту туристических объектов до 22 июня.

В Алтайском крае туристическая дея-
тельность фактически была приостановле-
на с конца марта по июнь включи-
тельно. 

Вошедший в историю 2020 год
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Что 2020 год навсегда 
изменил в вашей жизни?

Антон Титов, директор группы компаний 
«Обувь России» (OR Group):
— Одно из самых значительных изменений, которые 
произошли в этом году, — это стремительный, форси-
рованный переход многих процессов в онлайн, причем 
это касается разных сфер жизни, не только бизнеса. На 
какой-то период фактически вся жизнь человека скон-
центрировалась на экране смартфона. Те компании, у 
которых уже была IT- и онлайн-инфраструктура, смогли 
быстро перестроиться и пережить период ограничений 
с наименьшими потерями. Некоторые бизнесы, безус-
ловно, выиграли и показали кратный рост, например 
сферы логистики, курьерской доставки, онлайн-продаж 
и т.д. Важно отметить, что в ходе пандемического кризи-
са онлайн-сервисами и онлайн-покупками стали поль-
зоваться даже те, кто раньше не имел такого опыта, сре-
ди них и люди старшего поколения. По оценкам экспер-
тов, в онлайн пришли до 10 млн новых покупателей. 
Многие из них оценили удобство дистанционных серви-
сов и вряд ли полностью вернутся в офлайн.

Такая трансформация является серьезным вызо-
вом для розничного бизнеса, которому также необхо-
димо перестраиваться, поскольку онлайн определит 
вектор развития компаний на ближайшие годы. Панде-
мический кризис подтолкнул игроков к корректировке 
стратегий развития и ускорил многие процессы изме-
нений, которые стартовали ранее.

Денис Иванов, основатель группы «Рестораны 
Дениса Иванова»:
— Навсегда изменилось в нашем сознании представле-
ние об этом мире. Появились разочарование и удивление 
— насколько и он, и человеческая жизнь оказались хруп-
кими. Мы осознали невозможность противостоять 
какому-то вирусу, в 2020 году мы не смогли справиться с 
этой проблемой. Также разрушено представление о том, 
что мир управляется здравым смыслом, — мы увидели, 
как в одночасье можно лишить всех нас свободы пере-
движения, закрыть по домам, и мы будем бессильны. 
Этот год навсегда изменил наше представление о рабо-
те, появилось такое понятие, как «удаленка», также появи-
лось ощущение, что очень многие отрасли экономики или 
профессии могут быть потеряны в определенных обстоя-
тельствах в одночасье. Мы также начали гораздо лучше 
представлять необходимость диверсификации бизнеса, 
понимать, что точно нельзя делать ставку только на один 
сегмент, где ты профессионал. Так получилось со многи-
ми профессиями и специальностями — от спортсменов 
до музыкантов. Эти люди в 2020-м лишились всего, к че-
му стремились и на что копили всю жизнь.

Одним из самых невероятных открытий, помимо дид-
житализации и ухода в онлайн, в 2020-м стало понимание 
того, что необязательно встречаться с людьми лично, 
можно общаться в сети, это же касается образования.

С другой стороны, есть и очень важные позитивные 
моменты — люди, оказавшиеся в изоляции от внешнего 
мира, за «железным занавесом», начали больше изу-
чать свою страну. Так произошло не только в России, но 
и, например, в Японии. Это также стало стимулом для 
властей развивать сервис и внутренний туризм, отрасль 
гостеприимства в целом. Но при этом пока рано делать 
выводы, у любого сложного года есть послевкусие. 
«Урожай» этого года мы почувствуем только в следую-
щем. Будем делать выводы в 2021-м.

Владимир Шапоренко, генеральный директор 
банка «Левобережный» (ПАО):
— В жизни ничего не происходит «навсегда», только пе-
риодами. Они бывают очень длинными и могут воспри-
ниматься как «навсегда». Но, по большому счету, это пе-
риод памяти поколения — тех, кто осознанно помнит 
произошедшие события. А потом приходят потомки, ко-
торые воспринимают все по-другому. Поэтому когда мы 
сегодня говорим «навсегда» — это, скорее всего, про 
сроки 50–60 лет. Пандемия уходящего года поменяла 
наше отношение к жизни, но именно наше, то есть лю-
дей, живущих в настоящее время.

Поменял его и я — понял, насколько все в этом мире 
хрупко. Мы живем, строим планы, мол, сейчас заработа-
ем, потом потратим на себя, на семью и будем счастливы-
ми. Как само собой разумеющееся покупаем вещи, маши-
ны, квартиры, дома. Думаем, что познали законы эконо-
мики и понимаем, что происходит и будет происходить — 
куда пойдет нефть, доллар, ВВП… Но в это время кто-то 
где-то уже съел летучую мышь — и все планы и прогнозы 
превращаются в иллюзии, а мир меняется на глазах.

А ведь вирус мог бы иметь и более высокую леталь-
ность — последствия для всего человечества были бы 
катастрофичны, и наступили бы они практически мол-
ниеносно. Не помог бы и полный локдаун, даже если его 
успели бы ввести.

Так что я радуюсь, что нас — все человечество — 
по-легкому предупредили. Локдаун оказался не слиш-
ком продолжительным, и мы из него достаточно бы-
стро вышли, экономика сразу начала как-то оживать. 
Так что Россия выходит пока из кризиса с минималь-
ными потерями. Я считаю, что нам была дана возмож-
ность усвоить нелегкий, но полезный урок, и мы научи-
лись работать в проблемных условиях.

Но главное — пришло осознание того, что наша 
жизнь очень хрупка. Ее надо любить и ценить!

Михаил Швецов, генеральный менеджер отеля 
Mirotel Novosibirsk:
— 2020 год нам показал, что значит быть гибкими. Мы 
думали, что достаточно хороши в этом, но пришлось 
подстраиваться под новые условия: клиентов, труда, ор-
ганизации производства услуги в новых реалиях, биз-
нес-процессов. Мы стали работать быстрее и эффек-
тивнее. Поэтому уходящий год навсегда изменил наше 
отношение к инновациям. Теперь мы их внедряем в ра-
зы больше и быстрее.с10
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Сибири за год
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16 | Задача бизнеса: реализованные 
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Сибири в уходящем году

Самой обсуждаемой темой 2020 года в Сибири 
стала пандемия COVID-19

Мысли вслух: подборка самых резонансных высказываний политиков 


